



## Ocho años de la mano de IRI

“Los líderes religiosos reconocen cada vez más que tienen una contribución fundamental que hacer en la protección y restauración de los bosques”, señaló Charles McNeill en el artículo “Si te importan los bosques”, publicado en The Interfaith Observer de la Universidad de Seattle. El ex asesor Senior de Clima y Bosques del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) es testigo en primera línea del enorme esfuerzo que líderes y organizaciones religiosas locales y nacionales vienen realizando para trabajar por la protección y restauración de los bosques tropicales.

El reconocido científico estadounidense acompañó a la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales (IRI, por sus siglas en inglés: Interfaith Rainforest Initiative) desde su fundación en 2017, en Oslo, hasta el pasado 31 de marzo. Como asesor Senior de IRI, durante más de ocho años acompañó y asesoró las acciones y esfuerzos que miles de

líderes religiosos, a través de esta plataforma interconfesional, vienen realizando por la protección de los bosques tropicales de Brasil, Colombia, Congo, Indonesia y Perú.

IRI-Colombia se siente profundamente agradecida por su compromiso y dedicación y, especialmente, por ser el arquitecto visionario de este extraordinario programa que concibió e implementó en todos los rincones del planeta.

Su visión de involucrar a los líderes religiosos como agentes éticos de cambio y movilizarlos en defensa de los bosques tropicales ha sido crucial para el éxito de nuestra misión y cada logro alcanzado es un testimonio de este poder transformador.

Que su nuevo camino como Senior Fellow del Meridian Institute esté lleno de éxito y satisfacción, y que su legado continúe inspirando generaciones venideras a cuidar de nuestro precioso entorno natural.



Pastor Edgar Castaño.

## Del dicho al hecho: Planes de Desarrollo con enfoque ambiental

“Como líderes religiosos y personas de fe, es nuestro deber ético y moral proteger la naturaleza. Como ciudadanos es nuestro deber trabajar por esta loable misión, para asegurar un planeta para nuestras futuras generaciones”, expresó el pastor Edgar Castaño, líder religioso de la iglesia Bautista, presidente de la Confederación Evangélica de Colombia y miembro del Consejo Asesor de IRI-Colombia en la columna de opinión “Del dicho al hecho: Planes de Desarrollo con enfoque ambiental”, publicada el 5 de marzo en el periódico web El Espectador. En ella, el líder religioso de la iglesia Bautista se refiere al importante reto que tienen los alcaldes y gobernadores recién posesionados, el deber de incluir en sus Planes de Desarrollo los programas necesarios para proteger la Amazonia y reducir la deforestación, así como la gran oportunidad que brindan espacios como los Consejos Territoriales de Planeación para que distintos sectores de la sociedad civil, como el religioso, participe en la construcción de estos instrumentos de planeación y asegure que el destino de municipios y departamentos camine durante los próximos cuatro años hacia un futuro promisorio para nuestra Amazonia y sus habitantes. “Allí radica la importancia de espacios como los Consejos Territoriales de Planeación, desde donde líderes religiosos, sociales o comunitarios, como los miembros de los capítulos locales de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Colombia pueden contribuir a la formulación de los PDT”, concluyó.



Nudy María Oviedo, coordinadora de IRI-Cartagena del Chairá y miembro del CTP del municipio.



Pastor William Porras, coordinador de IRI-San José del Guaviare.

## IRI-Colombia en los CTP

Uno de los principales logros de la primera fase de la campaña de incidencia local y regional de IRI-Colombia que realizó el año pasado, fue la firma del acuerdo ‘Una nueva oportunidad de esperanza para la Amazonia’, firmado por los entonces candidatos a las alcaldías y gobernaciones de municipios y departamentos donde IRI hace presencia.

Entre los compromisos adquiridos por los hoy alcaldes y gobernadores electos estaba la inclusión de líderes, miembros de los capítulos locales de IRI, en los Consejos Territoriales de Planeación (CTP).

Como resultado de este ejercicio de incidencia, IRI-Colombia está representada en seis Consejos Territoriales de Planeación, por líderes religiosos y comunitarios pertenecientes a los capítulos locales:

- El pastor William Porras, coordinador de

IRI-San José del Guaviare, integra el CTP departamental, por el sector ecológico.

- La lideresa religiosa Nudy María Oviedo, coordinadora de IRI-Cartagena del Chairá, forma parte del CTP departamental de Cartagena del Chairá.
- La pastora Luz Dary Arango Buitrago, miembro de IRI-San José del Guaviare, se posesionó como consejera del CTP de este municipio, por el sector ecológico.
- El líder comunitario William Romero, integrante de IRI-El Retorno, integra el CTP de este municipio por el sector ecológico.
- Oswaldo Antonio Rodríguez González, líder comunitario de IRI-Calamar, forma parte del CTP de este municipio, por el sector ambiental.
- El pastor Samuel Sánchez Sánchez, miembro de IRI-Puerto Rico y presidente del comité municipal de libertad religiosa integra el CTP de este municipio, por el sector religioso.

## IRI-Colombia realizó el taller sobre Planes de Desarrollo para consejeros territoriales de planeación de Guaviare



El taller se llevó a cabo en el auditorio Facedrig, de San José del Guaviare.



Los consejeros territoriales municipales y departamentales de Guaviare aprendieron sobre el proceso de formulación de los Planes de Desarrollo Territorial y las funciones y objetivos de los Consejos Territoriales de Planeación.

En el marco de la estrategia de incidencia local y regional que ha venido desarrollando desde agosto de 2023, IRI-Colombia capacitó a más de 60 consejeros territoriales de planeación municipales y departamentales de Guaviare, durante el taller sobre Planes de Desarrollo que realizó el pasado 5 de marzo en el auditorio Facedrig de la capital guaviarense.

Durante el encuentro pedagógico, la experta en planeación participativa del Departamento Nacional de Planeación, Laura Luján, dictó una conferencia sobre los Consejos Territoriales de Planeación, su composición, organización y principales funciones. Por su parte, el experto en Planes de Desarrollo y asesor de IRI-Colombia, Diego Dorado, ofreció una conferencia en la que abordó diferentes aspectos relacionados con este instrumento de planeación, su proceso de formulación y los diferentes aspectos que los consejeros territoriales de planeación deben tener en cuenta a la hora de analizarlos y emitir sus recomendaciones. Así mismo, la importancia de incluir el impacto de la deforestación en el territorio dentro del diagnóstico de las bases generales, uno de los componentes del Plan de Desarrollo, para garantizar que en el Plan Plurianual de Inversiones, otro de sus componentes, se tenga en cuenta partidas presupuestales para desarrollar programas orientados al control de la deforestación y la protección de los bosques tropicales amazónicos.

Adicionalmente, el asesor nacional de IRI-Colombia, Carlos Augusto Lozano

dictó una charla sobre bosques tropicales y deforestación, en la que resaltó el impacto de este flagelo en el territorio y su relación con el cambio climático.

63 consejeros de planeación municipales y departamentales, que representan diferentes sectores de la sociedad como el económico, el social, el ecológico o el religioso, participaron en el taller. Entre ellos, el pastor William Porras, coordinador de los capítulos locales de IRI en San José del Guaviare y consejero departamental de planeación, y la pastora Luz Dary Arango, miembro de IRI-San José del Guaviare y consejera de planeación del municipio, ambos representantes de IRI-Colombia en esta instancia de planeación participativa.

Este proceso de formación corresponde a la tercera fase de la estrategia de incidencia de IRI-Colombia, cuyo propósito es hacer de la protección de la Amazonia una prioridad de los gobiernos locales y regionales – cuyo mandato inició el 1 de enero de 2024 y se extenderá por cuatro años–, reflejada en los programas y proyectos formulados en los Planes de Desarrollo, que serán la hoja de ruta de los 14 municipios y tres departamentos amazónicos en los que IRI-Colombia hace presencia a través de sus 42 capítulos locales.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.



Pastor William Porras, coordinador de IRI-San José del Guaviare y miembro del CTP Departamental.



## Custodios de la Amazonia

IRI-Colombia participó en el segundo taller del proyecto “Custodios de la Amazonia”, convocado por Alisos (Alianza por la Sostenibilidad) y la Embajada Británica, cuyo propósito es identificar el rol de las ONG en la mitigación de los delitos ambientales en la Amazonia colombiana y, a partir de su experiencia en el territorio, presentar al gobierno nacional una serie de recomendaciones sobre el tema.

Durante este segundo encuentro, Alisos presentó los resultados del encuentro regional, realizado el pasado 23 de febrero en Florencia, que contó con la presencia de miembros de organizaciones de la región. Con base en ellos, los representantes de las instituciones que participaron en el taller formularon propuestas sobre los temas prioritarios que deben tenerse en cuenta en las recomendaciones que se presentarán al gobierno en el mes de abril.

“Una de las mayores riquezas que tienen estos encuentros es lograr despolitizar la conversación y que no sea sólo patrimonio del sector de justicia y de seguridad”, señaló Alex Castro, consultor de la Embajada Británica, en materia de crimen y medio ambiente.



Wendy Arenas y Sally Villegas, de Alisos.